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/艺术评论

!寇克让
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“专业化”临摹是一个误区
! ! ! !这些年有一个崭新的概念叫做“江湖书
法”，仅这一个概念，就是最蔑视的批判。虽然
不好准确定义它，或者说清楚和它对立的是
什么书法，但却有人问到“江湖书法和学院
派”有什么不同？严格说，在艺术的范围谈“学
院派”，也是一种贬义，艺术原本是无需学院
的壁垒的。不过，我还是必须回答，“以是否从
临摹入手”予以区别。

其实在回答这个问题的时候，我对于江
湖的所谓“书法”不以临帖入行而是信手胡涂
乱画的反感是有明确表达的，或者，江湖书法
即使也坚称自己临摹某帖，实则是名副其实
的不知深浅、我行我素，最多是六经注我。然
而，这不等于我完全赞同“学院派”的临摹。在
临摹问题上，江湖派的懵懂无知、无法无天和
学院派的吹毛求疵、支离破碎看似风马牛不
相及，却同样的离题万里，至于区别，无非是
过犹不及。

临摹固然是书法入门的重要手段，但今
天的一些方法却新奇得多，别出心裁得多，和

古代相比吗？用不着，和我小时候的上世纪七
八十年代就已经是两回事。这些年由于高校
内书法专业的大量设置，诞生了一些影响很
大的专业化的临摹方法，比如解析临摹。

解析临摹容易导致两个问题：一是技术
至上，从而忽略书写感的培养。解析临摹把帖
字肢解为一个个的技术动作，对每一个动作
仔细分析，反复临摹。适当的这种分析练习，
可以准确掌握笔法、字势等等，但是，长期的
解析会令人无意之中“目无全字”，渐渐将原
本汉字、笔画的语言文学联系淡化，反而加强
了一个个书法技术，最终至少在一定程度上
将语言缀合代之以书法组合。所以，专业化临
摹在局部的细节上倾注大量精力是一个严重
的误会。它所导致的另一个问题是：书风严重
趋同，甚至千人一面、一字万同。

中国书法的篇章、单字，甚至是一个笔
画，都具有相当大的包容性、可塑性，即使同
一个字，不同的人会有不同的书写习惯，却并
不妨碍字法的正确。书法之所以是书法，就是

因为人人都可以有不同的发挥。而临摹被解
析到一定程度，就会眼中手下尽是技术，泯灭
个性，书风就会趋同。

传统临摹注重感觉的培养，不是不作微
观分析，而是作为一种补充。传统临摹不会拆
解单字，因为它同时要识字。所以，字句不识，
就开始一遍一遍对临摹十分惯常。笔法、结
构、位置关系、行气、章法都先不去细分，“糊
里糊涂”地照抄，等暴露出书法问题的时候，
再加以注意。实在遇到难点，当然也不乏掂出
来单说。这样的临摹看似见效慢，但对于成就
书法的几十年漫长历程而言，它是恰当的。这
样临摹的所有东西都是在实际的书写中练出
来的，学到的东西也就是活的，用得上。更为
重要的是，它从一开始的心理就是自然的，放
松的。所以，在《书法没有秘密》一书中我提出
创作与临摹是同时发生的。

现在的专业化临摹，要复杂得多，深奥得
多。举一个例子，仅是一个入笔方法的练习就
足以连篇累牍，在一张纸上不厌其烦地数十
次重复。脱离了格调、意境表现的技术动作，
有什么反复揣摩的价值！殊不知运笔的全部
意义都存在于汉字的环境之中。支离破碎的
“技术”更多是自找苦吃，甚至故弄玄虚也未
可知。

一般说，实际书写的训练不需要太多的
理论，但当代的书法专业即使在临摹这件事
上，也不时抛出新的概念。前不久有人给我
谈“块”和“面”，我不知道提出这两个概念有
何必要！无论是块还是面，不过就是书写过
程的重笔，下按充分而已。假如谈这个问题
不离提按，那么，不仅笔迹的厚重照样表现
为块面，而且笔画现象本身都是具备明确的
用笔动作指向的，甚至就是具体的动作，而
块面的提出则割断了这种指向与联系。古人
为何谈书法三句不离笔法？因为它连接了现
象与过程。

不论主观是否承认，“专业化”训练的前
提，是假设受训练者都是缺乏灵气的低能儿，
而传统练习相信教化可以开启上智与下愚。
“专业化”的临摹容易把现象当成必然，这就

把虚活的奇趣坐实为僵硬的动作，把水乳交
融的关系先四分五裂而后予以组合，把生动
的行气歪曲为固定的形式，把自然而然的墨
色直白地演绎为浓淡的机械间隔与穿插，甚
至漆黑一团或者干枯满纸。

专业临摹的深层次原因其实是剥去书法
的文化价值，将其简单化为一个单纯的图式。
所以临摹更多侧重表面的形的关怀。我在一
个书法专业班上教书的时候，发现一个现象：
几乎所有的学生一上来就在忙于完成一件完
整的临作，并且一旦完成，就会予以装裱，显
示出对于这件临作的珍爱。我以为这样的临
作几乎没有实际意义，真正进入自由创作前
的临摹应该是废纸三千那样的与自由书写毫
无二致的自如的临摹。诚能达到这个地步，临
摹未必一定要表现为一张完整的临作，至于
装裱更是别人的事。

每个人都有自己固有的一些习惯，并非
临摹可以彻底改变，不同人即使临摹同一件
作品也是有所不同，但由于临摹毕竟有据可
查，加之专业训练的严格，临摹阶段大多数人
还可以保持不十分走样。创作阶段却完全不
同。人的自制力毕竟有限，加之庶务冲淡，他
人影响，渐渐就会离帖愈来愈远，甚至由着性
子写，几乎只剩下自己，难觅帖的影子。因为
专业临摹训练的是技术，不是修养，技术是可
以走样的，而修养可以愈加深厚。

! ! ! !一般来说，东西卖得越火，价格越高，老
板越高兴。但拍卖行老板却会因此很纠结。一
方面，他当然也高兴，也兴奋；与此同时，他担
忧、紧张得要死———唯恐那个以天价赢得现
场喝彩的买家过后不付钱。据权威数据统计，
!"""万元以上的拍品中，竟有一半以上面临
拖欠或拒付。

方翔文章指出的艺术品拍卖结算难这个
“老大难”问题，到底是怎么造成的？

从买家来分析，大致有以下情况：
一、好胜心切，虚荣心强，不自量力。现

场赢得掌声，事后后悔，无力支付；

二、本想先拍下来然后找到有兴趣出更
大价钱的买家，等对方钱到了，再支付取货，
赚个过手费。不料找不到下家，或者原先口头
承诺的下家反悔了；

三、本想买下天价艺术品进行金融圈钱
游戏，结果游戏没玩成，钱没圈到；
四、对拍品的真伪和价值有了异议；
五、巨大数额的款项，无论对个人还是企

业，有时是需要较长的周转过程，未必不想
付，而是无法按拍卖规定的时间拿出来；

六、有的天价本来是拍卖行为了争龙头
老大地位自娱自乐演的一出戏，它问谁收钱

去？
难道对拍卖违约没有制约的制度吗？有，

但是往往执行不力。譬如拍卖押金，国内的拍
卖行都设立拍卖先付押金的制度。但是，中国
人重情面，国内的拍卖行一般比较重视给老
买家尤其是大买家面子，不收押金就给拍卖
号牌。还有的押金数额较小，而拍卖品价高过
甚，违约买家宁可输了押金也不愿套得更深。
另外，一旦发生违约欠款，许多拍卖行也不敢
得罪大客户，因为这些大客户是营业额的重
要支撑者，他们也不是一概不付，有的付了，
有的拖着，有的赖掉，怎么办呢？万一你死盯

着他要钱，他索性以后都不付了，而且不再来
了。拍卖行只好让委托方受点委屈了，好在东
西还完好无损，只是空欢喜一场。

国内一些艺术品买家把这种习惯还带到
了国外。这让老外见识新问题，一些本来没有
押金制度的拍卖行也早在前些年与时俱进要
收押金了。老外大多脑子一根筋，你违约欠
付，他真给你发律师信，真告你上法院，真要
求冻结你的银行账户……所以，我们这里的
一些买家不大喜欢外国拍卖行，惹了几次麻
烦后，钱没带够就不大去跟这些不通人情世
故的老外拍卖行玩儿了。
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! ! ! !近日，《中国文物艺术品拍卖市场统计年
报 #"!$》及《中国文物艺术品全球拍卖统计年
报 #"!$》在上海发布。两份报告分别由中国拍
卖行业协会及艺术品电商 %&'()'制作，涵盖了
中国大陆及全球市场的艺术品交易情况。

相关数据显示，经过两年调整，中国大陆
艺术品市场在 #"!$年开始回升，*+,-亿美元
的成交额超过美英两国，重新树立全球第一。
#"!$年，成交额超过 !"""万元的拍品拍卖数
量较上年增加 .- 件，成交额较上年增加
#!,$*亿美元。高价拍品助力中国内地文物艺
术品拍卖市场的提升。

从这些数据可以看出，目前艺术品拍卖
市场的“二八现象”越来越明显，#"/的拍品
贡献了 +"/的成交额，但是结算问题依旧是
拍卖市场的“老大难”。在中国拍卖行业突飞
猛进的那些年，高落槌价屡屡在拍场出现，造

成了极为繁荣的表象。此次公布的数据显示，
长期困扰中国大陆市场的结算问题在 #"!$

年依然存在，且有加重之势。拍卖行的结算比
例从 #"!0年的 0+/下降到去年的 0!/。这意
味着，假设平均一场拍卖会获得 !亿元成交
额，拍卖行能够及时收到的仅有 0!""万元，
其余 *1""万元则面临长期拖欠，甚至拒付。
而在 !"""万元以上的高价拍品中，结算比例
更低，仅有 *./，比上一年下降 0个百分点。

为什么要买天价艺术品，这或许是每一
个市场参与者都会思考的问题。对于绝大多
数人来说，购买天价艺术品的最重要的目的就
是保值增值。然而，从投资回报率来看，除了少
数艺术品的投资回报率确实非常惊人之外，绝
大多数近年来创出天价的中国艺术品，实际上
的投资回报率并不是十分理想，有些甚至比上
一次拍卖的价格还要低，因而发生这么多拍卖

之后不付款的情况，也就不足为奇了。
著名收藏家王世襄先生曾经说过，其对

任何身外之物都抱“由我得之，由我遣之”的
态度，只要从它那里获得过知识和欣赏的乐
趣，就很满足了。物归其所，问心无愧，便是圆
满的结局。想永久保存，连皇帝都办不到，妄
想者岂非是大傻瓜。

海派著名画家唐云先生并不认为自己是
收藏家，但他买东西有个原则：“戒之在贪。”
他有一个极浅显的比喻：“平时能背一百斤，
一百二十斤还可以撑一撑，要叫我背一百五
十斤，那就背不动了。”他又说：“我的藏品不
少是买来玩的，有些仅出于借鉴，并无多大保
存价值。”

但是当两位先生的藏品出现在拍卖市场
上的时候，却受到了极大的追捧。观察历年来
的王世襄旧藏专场可以得见，大大小小的纪

录均在此间诞生，可以说“王世襄”已成为拍
卖公司打“名人牌”的首选，亦是低迷时的救
“市”良药。上海工美推出的唐云先生收藏专
场拍卖中，即使是手炉、脚炉、拂尘、烟斗、蟋
蟀缸及养金铃子的葫芦等，也以高出估价的
十几倍，乃至几十倍成交。从这些文玩小摆件
上，藏家感受到的是唐云先生的名士风采，以
及所需具备的知识和素养，并在把玩中也体
会到了原藏家的审美品味和生活趣味。这种
享受岂亚于赢得了那些动辄数千万，乃至上
亿的拍品？与之对比，超过自身能力的天价追
逐所带来的压力和焦虑，毁约失信造成的自
我人格践踏，真是天壤之别。

拍卖是发现艺术品价格最好的方式之
一，但艺术品的价格绝对不等同于艺术品的
价值。一件收藏品的“灵魂”是其所蕴含的历
史、文化、艺术价值，重要的是谁来解读，那就
是能挖掘其内涵，探寻其脉络、规律，延续其
生命的艺术知音，而不仅仅是在拍卖市场上
出价最高的人。


